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Esku artean duzu ilusio handiz 2023 urte osoan landu dugun UBA Bidetik 
aldizkariaren 4garren edizioa. 

Ale honetan emakumeen aniztasuna jaso nahi izan dugu profil ezberdinen 
ikuspuntu eta bizipenak jasoz. Horretarako, besteak beste, poesia, artea, 
argazkigintza, dantza, musika hartu ditugu ardatz, artearen bidez espe-
rientzia hauetan sakondu eta irakurlearengan hausnarketa sortzeko. Zure 
begirada ireki eta emakumearen ahalduntzea zure inguruan bermatu eta 
sustatzera gonbidatzen zaitugu, aniztasuna kontutan izanik. 

Guretzat inspirazio iturri dira aurtengo alearen protagonistak eta gure 
lana nola bideratu behar dugun gogorarazten digute. Emaus Gizarte Fun-
dazioan 2023 urtean hausnarketa sakona egin dugu gure etorkizunaren in-
guruan eta gure xedea berrikusi dugu gizarteak egun dituen erronkei hobe 
erantzun eta ahalik eta ekarpen handiena egiteko. Gure helburua, mundu 
justuago bat eraikitzeko beharrezkoak diren oinarrizko baldintzak sortzen 
laguntzea da; gizartea interpelatu eta pertsonen, norbanakoen pentsamen-
du kritikoa sustatzeko lanak bultzatu eta bazterkeri egoeran edo arriskuan 
dauden pertsonak zaindu eta lagundu eta aukera berriak sortzean datza.
 
Fundazioa eta taldea osatzen dugun pertsona oro xede bakar honen baitan 
ariko gara lanean datozen urteetan eta gurekin bat egitera gonbidatzen zai-
tugu, bide berriak ireki eta inor bazterrean utziko ez duen gizartea eraikit-
zen laguntzeko, aldi berean, planetearen iraunkortasuna bermatuz.
  

Tienes entre manos la 4ª edición de la revista UBA Bidetik, en la que hemos 
trabajado con mucha ilusión durante todo el año 2023.

En este número hemos querido recoger la diversidad que hay entre las mujeres 
mostrando los puntos de vista y vivencias de diferentes perfiles. Para ello, hemos to-
mado como eje, entre otras, la poesía, el arte, la fotografía, la danza, la música, para 
profundizar en estas experiencias a través del arte y hacer reflexionar a las personas 
lectoras. Te invitamos a abrir tu mirada y a promover el empoderamiento de la 
mujer en tu entorno, teniendo en cuenta la diversidad existente.

Las protagonistas de esta edición suponen una fuente de inspiración para nuestro 
trabajo y nos recuerdan cómo debemos enfocarlo. Y es que durante el año 2023 he-
mos realizado una profunda reflexión sobre Emaús Fundación Social y su futuro, en 
la que hemos revisado nuestro objetivo para responder mejor y aportar lo máximo 
posible a los retos de la sociedad actual. Nuestro objetivo es contribuir a la creación 
de las condiciones básicas necesarias para la construcción de un mundo más justo, 
interpelando a la sociedad e impulsando el pensamiento crítico de las personas, 
así como cuidar y ayudar a las personas en situación o riesgo de exclusión social 
creando nuevas oportunidades. Todas las personas que formamos la Fundación y 
el grupo trabajaremos en este objetivo en los próximos años y te invitamos a unirte 
a nosotros para abrir nuevos caminos y contribuir a construir una sociedad que no 
deje a nadie al margen, garantizando, al mismo tiempo, 
la sostenibilidad del planeta.

 En Emaús apostamos por la sostenibilidad de la vida. 
Esto significa que tratamos de poner la vida en el centro, tanto de 
las personas, como del planeta. Ello requiere atender a los aspectos 
fundamentales de la existencia desde valores tales como el apoyo 
mutuo, la solidaridad, la responsabilidad social o la preservación 
del medioambiente.  Las manos que aparecen en la portada son ma-
nos gigantes que dependen de manos humanas para ser sostenidas. 
Al sostener estas manos gigantes las personas participantes están 
simbólicamente sosteniendo algo más grande y significativo. 

Pero, ¿quién sostiene las manos que sostienen la vida? 

Estas manos fueron creadas en colaboración con el Colectivo En-
medio en el marco del Festival Nomada organizado por Emaús 
en noviembre de 2023. La actividad se apoya en la participación 
activa del público para transmitir un mensaje simbólico sobre la 
importancia de sostener aspectos fundamentales de la vida, ya sea a 
nivel personal, comunitario o global. Y se crearon, precisamente, con 
el objetivo de hacernos reflexionar sobre esta pregunta. 

Emaús-en bizitzaren iraunkortasunaren 
aldeko apustua egiten dugu. Horrek esan 

nahi du bizitza erdigunean jartzen saiatzen 
garela, bai pertsonena eta baita planetarena 

ere. Horretarako, existentziaren funtsezko 
alderdiei erreparatu behar zaie, elkarrekiko 

laguntza, elkartasuna, gizarte-erantzuki-
zuna edo ingurumena zaintzea bezalako 

balioetatik abiatuta.

Portadan agertzen diren eskuak esku 
erraldoiak dira, giza eskuen mende daude-
nak eusteko. Esku erraldoi horiek eustean, 
parte-hartzaileak sinbolikoki zerbait han-

diagoa eta esanguratsuagoa eusten ari dira. 
Baina, nork eusten ditu bizitza eusten duten 

eskuak?

Esku horiek Enmedio Kolektiboarekin 
elkarlanean sortu ziren, Emaús-ek 2023ko 
azaroan antolatutako Nomada Jaialdiaren 
barruan. Ekintza publikoaren parte-hartze 

aktiboan oinarritzen da, bizitzaren funt-
sezko alderdiei eustearen garrantziari 

buruzko mezu sinboliko bat transmititze-
ko, bai maila pertsonalean, komunitarioan 
edota globalean. Eta, hain zuzen ere, galde-

ra horri buruz gogoeta eginarazteko 
sortu ziren. 

Azalaren mamia

¿Qué hay trás la portada?

EDITORIALA
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Emaus Gizarte Fundazioaren-
zuzendari nagusia.
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Voces empoderadas
emakume ahotsak
En uno de esos grafitis que pueblan las paredes, un 
día leímos la siguiente frase, “bakarrik ezin da, la-
gunekin bai” que en euskera quiere decir: “sola no 
se puede, con amigas, sí”. A continuación, podrás 
conocer a muchas amigas que se acompañan, se 
cuidan y crean un mundo más justo, como leeréis a 
Las Poderosas en su entrevista:

UBA
GAIA

“no solo creemos  en un 
mundo más justo, 
lo creamos”
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A través de varias entrevistas con 
mujeres de diversas edades y carac-
terísticas, exploramos los matices 
de sus vivencias, descubriendo las 
historias que han dado forma a sus 
vidas. Y con ello romper un poco ese 
estereotipo e idea que tenemos de la 
sociedad, donde nos gusta definir y 
encasillar a las personas sin impor-
tarnos mucho cómo ellas se definen.

La idea principal se enfoca en poder 
darles la oportunidad de definirse a 
ellas mismas, algo muy importante 
que ayuda a cambiar un poco ese rol 
que nos impone la sociedad y que 
hace que se perpetúen las desigual-
dades. 
Es muy importante poder desapren-
der esas ideas y sacarnos de la cabe-
za un poco esos prejuicios y estereo-
tipos. 

Desde jóvenes visionarias hasta mu-
jeres, cada relato teje la compleja his-
toria de la experiencia femenina en 
sociedades diversas. 

¡Acompañadnos en este viaje para 
descubrir las narrativas únicas que 

definen la feminidad a lo largo del 
tiempo y la diversidad! 
Nos hemos juntado con 5 mujeres, 
en diferentes puntos vitales y con di-
ferentes circunstancias para hablar 
un poco con ellas y descubrir un 
punto común entre todas. Para ver 
que no somos tan diferentes como 
pensamos. Aunque no tengamos las 
mismas vivencias, ni nos encontre-
mos en las mismas circunstancias en 
la vida, hay cosas que todos necesita-
mos y anhelamos. 

La primera mujer entrevistada es 
Janhira, de 37 años, una mujer lu-
chadora que dedica gran parte de 
su tiempo al cuidado de uno de sus 
hijos, quien tiene una discapacidad 
y, por ende, una gran dependencia. 
Otra de las chicas se llama Rosa, es 
una mujer de 62 años que se ha dedi-
cado toda su vida a la hostelería. Se 
trata de una mujer muy luchadora y 
dedicada a su familia y a su trabajo. 
  
También realizamos una entrevista 
a una mujer que actualmente vive 
en un recurso para mujeres. Fue un 
encuentro muy bonito y especial, se 

compartieron muchas vivencias y se 
creó un clima mágico. 
  
La siguiente entrevistada fue Fernan-
da, una joven de 25 años, nacida en 
Brasil, aunque lleva en el País Vas-
co desde los 8 años. Ha estudiado la 
carrera de psicología y también está 
cursando un máster en intervención 
social, además de participar también 
en muchos otros temas relacionados 
con lo social, como, por ejemplo, ser 
presidenta de la Asociación Antirra-
cista de la UPV/EHU.

Por último, realizamos una entrevis-
ta a la voz de la experiencia, Doña 
María del Pilar, una mujer con un 
largo recorrido en el ámbito laboral, 
a sus 82 años sigue con una gran ac-
tividad y como ella dice “He hecho 
de todo en la vida”.

A pesar de las diferentes edades de 
estas grandes mujeres, hemos po-
dido observar que todas ellas com-
parten el deseo de tener una tran-
quilidad, tiempo y calidad de vida. 
Después de mucho tiempo lidiando 
con estrés y situaciones difíciles ex-

Texto/foto_Uba

Ez gara guk uste bezain ezberdinak. 
Nahiz eta bizipen berdinak ez izan, 
eta bizitzako egoera berean ez egon, 

badira guztiok behar eta desio ditugun gauzak.

Gizarteak atsedena 
alperkeritzat joten du maiz, 

horregatik batzuetan uko egi-
ten diogu guretzako denbora 

hartzeari, gaizki ikusia 
dagoelako

presan que valoran mucho la tran-
quilidad. También podría deberse a 
la vida tan ajetreada que han lleva-
do, porque por unas circunstancias u 
otras todas han tenido una vida muy 
enfocada en hacer una cosa tras otra 
y no han tenido ese tiempo de re-
flexión ni tiempo para ellas mismas, 
que no solo es muy importante, sino 
que también es necesario.
En la sociedad en la que vivimos 
se vive todo de manera fugaz. Y si 
lo juntamos con las obligaciones y 
nuestras rutinas, siempre vamos de 
un lado a otro sin parar y sin darnos 
tiempo para reflexionar. 

Muchas veces relacionamos el dedi-
carnos tiempo para nosotras mismas 

como algo negativo y eso nos hace 
sentir culpables. De alguna forma, la 
sociedad entiende el tomarte tiempo 
libre como no esforzarse lo suficien-
te. Y esa connotación negativa hace 
que se rehuya de ello aun cuando es 
algo muy necesario. 
 
Dentro de las preguntas realizadas 
en las entrevistas, una que nos ha 
llamado la atención y nos ha gusta-
do escuchar las respuestas, ha sido 
la siguiente: “¿Cuál es el reto más 
importante al que se enfrentan las 
mujeres hoy en día?”. Todas, desde 
la más joven hasta la más adulta han 
coincidido en que el mayor reto por 
el que luchamos las mujeres es la 
igualdad.

Para finalizar este proyecto tan au-
téntico y especial que hemos reali-
zado, nos queda agradecer a estas 
mujeres tan estupendas y maravillo-
sas que hayan colaborado con todos 
nosotros compartiendo sus vivencias 
y su tiempo.

Esperamos que disfrutéis tanto 
como lo hemos hecho nosotr@s. 
Todo se ha hecho con mucho cari-
ño y dedicación, esperamos haberlo 
conseguido. Tod@s nos merecemos 
compartir estos momentos porque 
seguro que descubriremos que tene-
mos muchas cosas en común y mu-
cho que aprender. 

¡Gracias!

UBA 
GAIA

En el centro de Uba  hemos querido sumergirnos en el mundo de las experiencias 
y perspectivas femeninas, este artículo se nutre de un surtido de voces.

Voces empoderadas



UB
AB

ID
EA

N/
8

UB
AB

ID
EA

N/
9

 Lulu: Bueno, Amaia, son 
cosas que nos han venido a la cabeza 
a todos y queríamos saber sobre la 
obra. Según tu opinión, ¿te ha gusta-
do cómo ha quedado la decoración 
de la obra de teatro?
Amaia: Bueno, a mí me parece que 
ha quedado maravillosa. Me parece 
que ha cumplido sus expectativas y 
ha ido más por encima, porque creo 
que hay muchas cosas implícitas en 
esa decoración. No solo hay un re-
ciclado de decorados y reciclado de 
objetos, sino que también hay una 
expresión artística con mucha perso-
nalidad en esa decoración.
Ignacio: ¿Cómo crees que se han 
sentido los actores y actrices, y los 
compositores de la música y demás 
en lo que refiere el decorado?
A: Yo creo que se sintieron muy 
acompañados y que fue un impul-
so hacia arriba para ellos al verse 

inmersos dentro de lo que ellos ha-
bían imaginado. O sea, superó yo 
creo que las expectativas. Eso ayu-
dó muchísimo a los actores y a los 
bailarines. Y les dio mucho juego 
las cortinitas que estaban colgando. 
Además, creo que estaba hecho todo 
al detalle e incluso había cosas que os 
pedimos y que nos hicisteis en el mo-
mento, que nos hiciste tú, nos pusis-
te unos clavos para poder colgar los 
elementos y creo que fue muy buena 
ayuda. 
I: ¿Cómo te has sentido en el pro-
ceso de realización del decorado? Es 
decir, gestionando con las personas 
del centro del día el decorado y or-
ganizando la obra.
A: Pues me he sentido muy escu-
chada, muy acompañada y perfec-
tamente. Creo que como en todo 
proceso creativo hubo un momento 
de exponer las ideas. Luego cada 

uno, en este caso David que era el 
que transmitía y yo que era la que 
transmitía también lo que tenía en 
mi imaginación, se gestionó como 
se gestionan siempre las cosas crea-
tivas. Primero hay una imaginación 
que tiene cada uno individualmente, 
luego se intenta llegar a una imagi-
nación colectiva y luego hay cosas 
en las que cada uno tiene que ceder. 
En esa imaginación colectiva hay 
elementos que pone uno y otros que 
se quitan y otros que pones y que te 
quitan. O sea... Y yo creo que ahí 
ha habido mucho entendimiento y 
mucha tranquilidad y mucha trans-
parencia. 
I: ¿Piensas que la obra de teatro hu-
biese tenido el mismo impacto si el 
decorado se hubiera hecho con la 
colaboración de otras personas o si 
no hubiera habido colaboración? Es 
decir, si no llegamos a estar nosotros 

o llegan a estar otros, ¿habría alguna 
diferencia? 
A: Yo no podía recurrir a otras perso-
nas porque, para empezar, las perso-
nas que a mí me contrataron conta-
ban con recursos muy mínimos. Era 
un presupuesto muy pequeño que o 
se hacía con elementos reciclados o 
era imposible que eso se elaborara. 
Se hubiera podido conseguir un ele-
mento o dos elementos. No se hubie-
ra podido conseguir más. Pero lo que 
se hizo en Emaús cumplía mucha 
parte de las expectativas que yo ten-
go como artista, que es que las cosas 
se reciclen, crear una economía cir-
cular, dar visibilidad a personas que 
por estar en un estado de vulnerabi-
lidad no acceden a poder estar en un 
escenario o mostrar su trabajo en un 
escenario. Entonces, creo que esto 
cumplía muchas de mis expectativas
David: Y darnos la posibilidad de vi-
vir esa experiencia contigo. 
A: ¡Claro! Y compartir, porque esa 
experiencia es muchísimo más rica 
compartida con todos vosotros que 
quedándomela yo sola. Hubiese sido 
muy diferente.
I: Según tu opinión, ¿cómo se han 
sentido los alumnos al ver la decora-
ción?
A: Yo creo que les llevó a unos dibu-
jos animados, un cómic, un tebeo… 

Había una estética muy pop o muy 
naif. Era muy artístico. 
L: Sí, yo tengo el recuerdo de cuan-
do se cayó un huevo, hubo un niño 
que fue loco a por el huevo. Y yo, en 
cambio, hice, ¡ay! ese huevo que nos 
ha costado tanto hacer, ¿no? Pero fí-
jate qué tontería, pero yo sé que lo 
cogió como diciéndome, ‘yo como 
un huevo del corral’. Y me gustó. 

L: ¿Qué te gusta más, actuar o di-
rigir? 
A: Pues... No lo sé. Igual hasta aho-
ra, actuar. Desde que empecé hasta 
ahora, me ha gustado más actuar. 
Pero yo no sé si es por la edad o por 
la evolución de una carrera, ahora 
me gusta mucho dirigir y enseñar y 
transmitir y compartir. Es como... 
Como que el narcisismo va evolu-
cionando hacia el compartir, ¿no? 
El dirigir me parece fascinante por-
que engloba más campos, más áreas. 
Tú cuando haces un personaje estás 

en el área de la interpretación y, en 
cambio, cuando estás dirigiendo ¡tie-
nes tantas áreas! Estás en el área de 
la interpretación desde atrás. Pero 
también lo que se está haciendo es 
parte de ti. Y luego está la música, 
están las luces, está la decoración. O 
sea, tienes muchos más campos en 
los que enredar.
L: Y cuando lo ves, además, me 
imagino que es como para nosotros 
el querer saber cómo has visto el es-
cenario. Tú ver cómo ha quedado tu 
obra. 
A: Claro, es que te va apoderando, 
¿no? Es como que el papel hasta 
todo el proceso creativo y luego has-
ta el final… Es como quien pinta un 
cuadro del lienzo en blanco hasta los 
colores finales. 
I: ¿Tú crees que los alumnos han 
sido conscientes del material utiliza-
do para decorarlo? Es decir, material 
reciclado.
A: Sí. Yo creo que se les ha dicho. Yo 
creo que aparte se ha comunicado. 
Yo no sé hasta qué punto un niño o 
una niña de diez años, es capaz de 
reconocer que eso está reciclado, co-
gido de la basura. No sé hasta qué 
punto tiene ese proceso que tiene un 
adulto. Pero sí que creo que... De re-
pente se encuentra en un gallinero. 
Ahí está la magia. Él no tiene que 

Durante los primeros meses de 2023 el centro de día de Mun-
to, ubicado en Donostia, colaboró con la actriz Amaia Liza-
rralde en la preparación del decorado de la obra teatral “Ma-
ribel Oiloa”, una fábula infantil que habla de un gallinero en 
el que tienen cabida todos los animales y que se estrenó el 29 

de mayo en la sala Niessen de Rentería. Esta obra es un pro-
yecto creado por la asociación de compositores TEPODO con 
el objetivo de enseñar música contemporánea a niños y niñas. 
Ignacio, Lulu y David, que son parte del equipo que creó el 
decorado, han entrevistado a Amaia Lizarralde. 

Amaia Lizarralde

Oso entzuna 
sentitu naiz, 
eta oso 
lagundua.

Materialak 
birziklatuz, 
benetakoa dirudien
oilotegia egin duzue.
Horra zuen magia!

UBA 
GAIA

Ignacio, Lulu y David
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leer que eso está reciclado. Lo que 
se ha creado con ese reciclado es la 
magia de que es un verdadero galli-
nero, ¿no? 
L: Que es más bonito todavía. 
A: Sí. Es que ahí está el teatro, ¿no? 
Ahí está la magia. Pero sí que me 
parece que, se dé cuenta o no se dé 
cuenta que es algo reciclado, es algo 
que se queda en su subconsciente. Y 
cuando sea mayor se dará cuenta, 
aunque no lo vea ahora, ¿no? 
L: Pues sí. Antes de ver el re-
sultado final de la decoración, 
tus expectativas, ¿eran mayo-

res o menores con el trabajo 
realizado por nosotros?
A: Pues ya lo he dicho. Para mí, eran 
menores, eran más pobres porque 
estaban dentro de mi imaginación. 
Y mi imaginación llegaba hasta un 
límite. Para mí habéis superado las 
expectativas que yo tenía. Por todo, 
por los elementos, porque había mu-
cha personalidad en esa decoración. 
Muchísima. En colores, en formas, 
en los árboles... O sea, el atrezo. Que 
estábamos hablando de la decora-
ción, pero se nos está olvidando el 
atrezo: la tarta, la pieza de la tarta, 
los huevos, las hueveras los nidos. 
¡Los nidos! Con esas luces, esa paja... 
Bueno, es que es insuperable. Ade-
más, se consiguió ese look de cómic 
que me parecía tan importante. Con 
todo, con los colores y con el mate-
rial que se usó y todo.
L: ¿Volverías a trabajar con no-
sotros? 

A: Mañana. Yo encantada. 
I: ¿Eres consciente de la reper-
cusión que has generado en las 
personas que han colaborado 
contigo? Y si es así, ¿en qué lo 
has notado?
A: No lo sé... No sé si he causado 
repercusión en algo. ¡Ojalá! Ojalá 
haya dejado un granito de cariño en 
el corazón de cada uno. Pero no soy 
consciente de eso porque no convi-
vo con vosotros diariamente. Sí que 
cuando llego aquí hay un buen reci-
bimiento a mí porque se ha creado 
algo juntos y eso siempre une, crea 

lazos la creatividad, crea lazos im-
portantes. Pero eso igual me lo ten-
dríais que decir vosotros. 
L: Bueno, nosotros tuvimos la suer-
te de que cuando empezamos a tra-
bajar contigo, David nos puso un 
reportaje que venías tú en distintas 
películas y series. Entonces la gente 
decía, ‘¡es Amaia!, para la que esta-
mos haciendo todo esto’. Entonces 
la ha impactado más todavía. Y eso 
es la repercusión. Y que siempre has 
venido con una sonrisa y hablando 
todo el mundo igual. Pues eso, es la 
emoción. Pues genial. Si es así.
A: Pues si esa parte repercute tan 
positivamente en vosotros, para mí 
tiene más valor que lo que tiene ya 
en este momento. 
D: A mí lo que me parece es que 
ya sea directora, actriz, cantante o 
tal, que cualquiera puede estar aquí 
con nosotros. O sea, que no es que 
somos invisibles. Y no porque sea 

súper famosa, no puede estar aquí. 
Cualquier persona, no importa lo 
que hagas o cómo seas, que, si eres 
una persona humilde y generosa, vas 
a estar aquí. Y vas a estar compar-
tiendo y colaborando. 
A: Es que yo creo además que com-
partiendo uno, al final crece. Igual 
lo aprendes también con la edad, o 
igual no, naces y eres generoso y ya 
está. Pero yo creo que una carrera 
artística como la mía… yo me en-
grandezco de que os engrandezca, 
O sea, no soy una persona que me 
siento más o menos por ser artista, 
porque siempre ha sido ese mi oficio. 
Entonces si eso a vosotros os enorgu-

llece, a mí me encanta porque yo no 
voy a cambiar nada de mí.  
L: Sí, justo además estamos traba-
jando en este momento todo esto, el 
modo de cómo integrarnos en el ba-
rrio, que no seamos como algo apar-
te; que se nos vea. Entonces la gente 
se sintió estupenda y algunos decían 
‘anda, ¿qué es actriz?’. 
L: ¿Repetirías la experiencia 
con nosotros?
A: Sí, encantada, mañana. 
L: ¿Y nos recomendarías a otra 
compañía?
A: Sí, me parece que estáis capacita-
dos para para hacer cualquier cosa 
de manualidades o de construir un 
decorado. Porque ahí es la diferencia: 
una escenografía estamos hablando 
de paredes, de construcción… Para 
crear un decorado, por supuesto.  Y 
no solo es que os recomendaría, es 
que ya he hablado de vosotros y de 
lo que sois capaces de hacer y bajo la 
dirección de David podéis hacer lo 
que se os proponga. 

Idoia, originaria de algún rincón especial, nos lleva a 
través de su viaje desde las aulas de Bellas Artes hasta 
la especialización en fotografía. Su travesía comenzó de 
manera inesperada, desviándose de la senda del diseño 
de interiores para enamorarse de la fotografía durante 
sus estudios de Bellas Artes. El germen de su vocación se 
incubó desde temprana edad, siempre llevando consigo 
una cámara, capturando momentos y emocio
ción. 

“La transición hacia especializarse en el empoderamien-
to de la mujer surgió de su propia experiencia. Idoia 
compartió cómo vivió su propio viaje como mujer y 
profesional, comprendiendo la importancia de expresar 
estas vivencias en voz alta. Su convicción de que al com-
partir experiencias se genera un sentido de comunidad 
llevó a la búsqueda de la fuera colectiva: Pues me llevo el 

hecho de haber vivido yo mi propia experiencia, enton-
ces pues yo sí que pasé mi periodo como mujer y como 
profesional mujer fotógrafa mujer por diferentes etapas 
y comprendí que, si no lo poníamos en viva voz o com-
partíamos, parece que solamente te pasan a ti esas cosas 
y en el momento que compartes, encuentras a más gente 
que le pasa algo parecido al menos y que si unes las voces 
y las fuerzas puedes resolver mejor, más rápido y además 
te sientes más fuerte.”

Un proyecto personal, donde exploró su propia iden-
tidad a través de autorretratos en la naturaleza, marcó 
un hito significativo. Estos autorretratos en los que se 
representaba desnuda capturaron la esencia de diferen-
tes aspectos de su ser en diversas situaciones naturales, 
llevando consigo una pregunta lanzada a la naturaleza. 
La fotógrafa también habló sobre su deseo de desafiar 

 Haurtzaroan, aitaren estudioa maiz bisitatzen nuen, besaulki 
granatean eseri eta esku artean nuen zuri-beltzeko argazkiz osatutako 

famili album gorri eta urre koloreduna behin eta berriz begiratuz. 
Orduak pasatzen ziren eta han gelditzen nintzen … liluraturik. Denak 
zeuden: Felix, Fortunata, Santiago, Jesusa, nire aitona-amonak, aitatxi 
eta amatxi, Felix, Paki, Olatz, nire gurasoak eta ahizpa, senide eta eze-
zagun ugari. Guztiak. Argazki zaharren usainak bere besoetan biltzen 
ninduen eta haien bizitzetan, maitasunetan, abenturetan edo irudime-
nezko lekuetara egindako bidaietan ibiltzen nintzen ametsetan. Behin 
eta berriz!!! Lehenengo aldiz konturatu nintzen irudi batek emozioak 

transmititzeko zuen ahalmenaz. 
Horrela hasi zen istorioak kontatzeko gogoa, nireena eta nirea.

www.idophotography.eus.

Auzoan 
integratzeko modua 
lantzen ari gara, 
ez gaitezen aparteko 
zerbait izan; ikus 
gaitzatela. (...) eta 
batzuek esaten zuten 
“ene!, zer da aktorea?”.

Idoia Telleria Maritxalar
Patri  / Iñaki

La mirada del 
empoderamiento  

En el fascinante mundo de la fotografía, donde las imágenes son testigo de historias profundas y transformadoras, nos 
encontramos con Idoia Tellería Maritxalar, una fotográfa cuyo enfoque se centra en el empoderamiento de la mujer. 
A través de una entrevista exclusiva, exploramos sus inicios, proyectos significativos y su perspectiva única sobre la 

conexión entre la imagen y la fuerza femenina. 

Para crear un decora-
do, por supuesto.  Y 
no solo es que os reco-
mendaría, es que ya he 
hablado de vosotros y 
de lo que sois capaces 
de hacer 
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los estereotipos arraigados en la so-
ciedad. A través de su trabajo, busca 
romper con las expectativas tradicio-
nales de belleza y éxito, fomentando 
en su lugar la idea de que el verdade-
ro poder proviene de la autenticidad 
y la aceptación de uno mismo. 
A d e m á s , encuentra en 
la na- turaleza un 

e s p a c i o 
p r o p i o 
para el 
e m p o -
d e r a -
miento 
femeni-
no. La co-

n e x i ó n 
con la 

tierra, la 
pausa para 

reflexionar y la 
posibilidad de reconectar con-

sigo misma son elementos clave. Su 
proyecto, centrado en la fusión de la 
naturaleza y la identidad femenina, 
tuvo un impacto profundo en aque-
llos que lo presenciaron. Las imáge-
nes de dos fotografías fusionadas en 
una, junto con el mensaje subyacen-
te, resonaros a un nivel más profun-
do, demostrando el poder de la ima-
gen para desencadenar reflexiones y 
diálogos significativos. 

Durante la entrevista, Idoia com-
partió detalles sobre algunos de sus 
proyectos más impactantes. Entre 
ellos se encuentra su enfoque peda-
gógico, donde enseña a leer fotogra-
fías a través de la pedagogía visual y 
terapéutica. Su objetivo no es retra-
tar a las personas, sino empoderarlas 
para que creen su propia imagen. 

La herramienta “Kobayashi”, que 
utiliza cartas fotográficas, se convier-
te en un medio para conocer a las 
personas en un nivel más profundo, 
permitiéndoles expresar sus valores, 
gustos y necesidades. Al hilo de esto, 
durante la entrevista, surge la opor-
tunidad de hablar sobre el proyecto 
que realizamos desde Uba3, llama-
do “Ikusmira: Alternativas Sensiti-
vas” el cual tiene varias semejanzas 
con la manera de trabajar de Idoia.  
Considera que los desafíos radican 
en ver a través de los ojos de los de-
más, ya que reflejan lo que somos y 
sentimos. Sin embargo, enfatiza la 
importancia de confiar en las per-
sonas a las que enseña, permitién-
doles construir sus propias imáge-
nes. Aconseja a las fotógrafas que 
se sumerjan primero en su propia 
experiencia y practiquen en el em-
poderamiento a través de la imagen 
antes de embarcarse en proyectos 
similares. 

En cuanto al impacto de las redes 
sociales, Idoia ve su potencial como 
una herramienta valiosa siempre 
que se utilice con intención y habi-
lidad: “Para mí es una herramienta 
muy válida si se usa con cabeza y 
con habilidad”.  Sin embargo, su-

braya la necesidad de un respaldo 
presencial para reafirmar los men-
sajes positivos. Respecto a las críti-
cas negativas, adopta una actitud 
reflexiva, recordando que cada ima-
gen es una expresión personal. Ante 
la crítica, destaca la importancia de 
centrarse en el propio crecimiento y 
en cómo la imagen ha servido a nivel 
personal.  Idoia nos lleva a través de 
un viaje visual y emocional, demos-
trando que la fotografía puede ser 
un poderoso medio de empodera-
miento, reflexión y transformación. 
Su enfoque cuidadoso y ético hacia 
la representación de las mujeres en 
sus obras resalta la importancia de la 
conexión personal y la autenticidad 
en el proceso creativo. 

Para ir finalizando, la entrevista con 
Idoia revela no solo su habilidad téc-
nica excepcional, sino también un 
profundo compromiso con la causa 
del empoderamiento femenino. A 
través de sus imágenes, esta visiona-
ria fotógrafa no solo documenta la 
realidad, sino que también contribu-
ye a cambiarla, desafiando las nocio-
nes preconcebidas y celebrando la 
diversidad y la fuerza intrínseca de 
la mujer. Su obra no solo es un tes-
timonio visual del poder femenino, 
sino también una inspiración para 
todas aquellas que buscan encontrar 
su voz y poder en un mundo que a 
menudo las subestima.

El grupo se creó en 2017 a raíz de un 
taller de autodefensa organizado por 
Acción Contra la Trata (ACT), don-
de tuvieron la oportunidad de escu-
charse unas a otras y de compartir 
sus historias, creando un espacio co-
mún donde podían ser ellas mismas. 
Así es como ellas cuentan que em-
pezó todo lo que hoy llaman: LAS 
PODEROSAS.
Desde que se juntaron, se han con-
vertido en un grupo de 50 mujeres 
provenientes de más de doce países. 
Cada una de ellas encuentra en el 
grupo un espacio seguro donde po-
der fortalecer sus capacidades y don-
de están centradas en trabajar para 
poder erradicar la violencia que per-
sigue a las mujeres y ayudar a preve-
nirla. El silencio nos arrincona, nos 
releva a no sentirnos merecedoras 
de cualquier tipo de justicia o repa-
ración”. A través del arte cuentan 
sus historias para que el mundo las 
conozca. La voz, la danza, son sus 
armas para enviar un mensaje al 
mundo. Así es como dan voz a muje-
res que a menudo no son escuchadas 
por la sociedad. Dejando claro la im-
portancia de tener oportunidades y 
derechos desde el punto de partida, 
para no optar o consentir en función 
de las circunstancias.

 Tener que decidir la manera en la 
que vamos a arriesgar nuestras vidas 
supone ya un ejercicio de violencia”
Rescatan lo más íntimo con el objeti-
vo de que sus historias puedan llegar 
a la gente, exponiéndose para que 
ninguna otra mujer tenga que elegir 
entre una carta de violencias con tal 
de seguir adelante. También le dan 
mucha importancia a la responsa-
bilidad y la sororidad entre ellas, re-
calcando la importancia de trabajar 
en los prejuicios internos que poda-
mos tener y cómo se refleja ese daño 
sobre todo en la gente con menos 
oportunidades.
 

“Queremos que las otras 
se conviertan en nosotras, 
las que tenemos derechos y 
oportunidades como corres-
ponde a todas las personas”
 

En sus charlas reflejan que el camino 
no ha sido fácil. Y el solo hecho de 
ser mujer es un impedimento más a 
la hora de conseguir muchas cosas 
en el día a día. También hablan de 
lo importante que es no olvidarse de 
que, dentro de ese grupo, hay más 
subgrupos que sufren más discri-
minación por el hecho de ser inmi-
grantes, no hablar el mismo idioma, 

no tener la misma cultura… La vio-
lencia estructural está normalizada. 
Gracias a diferentes normas sociales 
y culturales las minorías se convier-
ten en doble víctima de discrimina-
ción.
En la charla que tuvimos la oportu-
nidad de ver, pudimos escuchar par-
te de sus historias. En ellas contaban 
lo difícil que ha sido el camino hasta 
llegar aquí, las relaciones que tienen 
ahora con sus familiares... Nos con-
taban que veían este viaje como una 
oportunidad para poder curar esas 
huellas que dejaron las experiencias 
que habían tenido que vivir.
 Nuestras historias son diversas, pero 
lo que nos une es más fuerte que lo 
que nos separa”
Hay que ser fuertes para seguir ade-
lante y este grupo es un gran ejemplo 
de ello. Apoyándose entre ellas, poco 
a poco se han ido convirtiendo en 
un grupo fuerte. Lejos de querer dar 
una imagen victimista, a través de las 
obras que hacen quieren demostrar 
su fuerza y hacer ver a la gente que 
juntas pueden seguir adelante.
 

“Las poderosas no solo cree-
mos en un mundo más justo, 
lo creamos”

De víctimas a 
activistas por 
los derechos de 
las mujeres.

Las
poderosas

Podríamos decir que la unión hace la fuerza y este grupo de mujeres lo tenía muy claro. Por eso, Las Poderosas, como 
se hacen llamar, son un grupo de mujeres diversas que juntas luchan contra la violencia

Nekane

Irudiaren 
pedagogia bisual 
eta terapeutikoan 
oinarritutako 
argazkiak egiten 
ditu. 

 Ez dugu soilik 
mundu bidezkoago 
batean sinesten, 
mundu bidezkoagoa
sortu egiten dugu

Idoiak, berarentzat garrantzikoak diren 
hiru gauza erakutsi zizkigun: 

tatuai bat, enbor bat 
eta bere argazki makina

Besteak gu bihurtzea 
nahi dugu, eskubideak 
eta aukerak ditugunak, 
pertsona guztioi 
dagokigun bezala
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Este encuentro ha sido posible gracias a Bekoz Beko, 
asociación de mujeres que trabaja para erradicar la vio-
lencia machista. En representación a Bekoz Beko cono-
cimos a Izaskun, quien nos contó que por medio de la 
muestra de cortometrajes “Ikuska” conocieron la exis-
tencia de “Chhanv Foundation” y de las mujeres super-
vivientes de ataques de ácido en India.  “Fuimos a India 
a conocerlas y nos enamoramos de ellas” Fue amor a 
primera vista… y ya llevan unos 6 años de relación en 
la que a través de encuentros en ambos países se está 
tejiendo una red de apoyo entre mujeres. 

Alok es la persona que coordina el proyecto “Sheroes 
Hangout” desarrollado por “Chhanv Foundation” y que 
consiste en varias cafeterías repartidas en algunas ciu-
dades de India, en concreto en Delhi, Agra y Lukcnow, 
en las que actualmente trabajan unas 30 supervivientes. 
Además, nos cuenta Alok, aproximadamente otras 200 
mujeres están trabajando en otros sectores. El objetivo 
de las cafeterías y del proyecto es facilitar a las víctimas 
de los ataques el acceso al trabajo, como indispensable 
para poder lograr independencia económica pero tam-
bién poder mantener espacios de relación y formar co-
munidad y generar redes de apoyo. Recuperar la digni-
dad y la autoestima. También cuentan con algunos pisos 
en los que las mujeres pueden vivir y recuperarse de los 
ataques y los tratamientos. “Lo que no podemos hacer 
solxs podemos hacerlo juntxs” “Nuestro trabajo es muy 
similar al que se hace aquí”
Actualmente también se está trabajando con personas 
supervivientes de quemaduras y con personas con disca-
pacidad. “Nuestra cara o nuestro cuerpo no es nuestra 
identidad, dentro de la comunidad crecemos juntxs”

Ritu tiene 28 años y es de un pueblo cercano a Delhi. 
Ella empezó trabajando en las cafeterías y, actualmente, 
tras varios años, ayuda y acompaña a las chicas “nue-
vas”, les asesora y les apoya durante los tratamientos y 

recuperación.  Sobre su historia nos cuenta que antes 
jugaba al volleybol y se le daba muy bien. Cuando te-
nía 17 años fue atacada con ácido, su primo pagó a al-
guien para hacerlo, ¿el motivo? No querer casarse con 
él… Perdió la visión de los 2 ojos además de sufrir graves 
quemaduras, fue muy difícil, pensaba que no podía ni 
quería vivir así…Tras muchas operaciones ha podido 
recuperar parte de la vista en su ojo derecho. 

Cuando Ritu conoce “Chhanv Foundation” y a Alok, vi-
sita las cafeterías y pasa unas semanas viviendo con otras 
chicas, también supervivientes de ataques de ácido. Para 
ella se convirtieron en su nueva familia.
“Muchas mujeres pasaban por lo mismo y decidí vivir”
En estos años con la fundación Ritu ha tenido la opor-
tunidad de aprender mucho, entre otras cosas inglés e 
informática, e incluso ha participado en una película de 
Bollywood, “Chhhapaak”, que visualiza la realidad de 
las mujeres que sufren estos ataques.
Otra de las protagonistas de este encuentro fue Mousu-
mi, también de 28 años, de la provincia de Bengala, al 
este del país. Ella es superviviente de quemaduras. Sufrió 
un accidente mientras cocina en su casa en el año 2019, 
su “sari” prendió fuego y quemó el 65% de su cuerpo. 
Llevaba casada desde los 17 años y tras el accidente su 
marido le dejó e intentó llevarse a su hija… Afortunada-
mente tuvo y tiene mucho apoyo por parte de sus padres. 
No puede decir lo mismo del resto de familiares ni de la 
sociedad… Se propuso buscar ayuda y dio con “Chhanv 
Foundation”. En su caso hubo una dificultad añadida, el 

idioma. En la provincia de Mousme 
se habla bengalí y éste era el único 
idioma que conocía, por lo que no 
podía comunicarse ni en inglés ni en 
hindi. Tras dos años puede comuni-
carse en inglés perfectamente.  “No 
me rendí, quería demostrarme a mí 
misma que podía hacerlo”
Por fin consiguió hablar con Alok y 
gracias a la organización pudo em-
pezar con su tratamiento en Delhi, 
fueron 4 o 5 operaciones, después 
volvió a su pueblo. La situación fa-
miliar a nivel económico era com-
plicada y volvió a contactar con 
Alok, necesitaba trabajar… Volvió a 

Delhi y se formó como estilista de 
uñas. Ahora es profesora en el centro 
en el que se formó.  Con una sonri-
sa reconoce que se siente realizada y 
muy agradecida con la oportunidad 
que está teniendo. Las historias de 
Mousumi y Ritu generaron fuertes 
emociones en las personas que lo 
presenciamos, su fuerza, su poder 
de superación y sus ganas de vivir 
son dignas de admiración y nadie 
se quedó indiferente, con su sonrisa 
y su alegría conquistaron nuestros 
corazones… El encuentro, como no 
podía ser de otra manera, terminó 
con palabras de admiración, abrazos 
y lágrimas de emoción.

Queremos agradecer a las “Sheroes” 
el compartir con nosotrxs sus viven-
cias, a “Bekoz Beko” el facilitar este 
encuentro y también todo el trabajo 
que realizan a favor de la igualdad. 
A Raj, intérprete, queremos hacer-
le una mención especial ya que sin 
él no habría sido posible la comu-

nicación, primero porque, como 
él mismo reconoce con orgullo, 
“aprendió español por YouTube” 
y porque, además de traducir, él 
es la persona que enseña inglés a 
las mujeres supervivientes, impres-
cindible para que su voz llegue al 
mundo.Gracias amigxs por esta 
experiencia. Ojalá nos reencontre-
mos pronto.

Sheroe´s
HANGOUT 

Miradas de superación

Desde el sur de Asia, en concreto 
desde el subcontinente indio, Ritu, 

Mousumi, Alok y Raj vinieron para 
conocernos, conocer a las personas que 
trabajan y viven en Uba, el trabajo 
que se realiza, etc. y por su puesto a 
contarnos de quiénes son, de dónde 

vienen y cuál es su historia.

Javi / Putxa / Sara

Bakarrik egin 
ezin duguna 
elkarrekin egin 
dezakegu.

Ez nuen amore 
eman, hori egin 
nezakeela 
erakutsi nahi 
nion neure 
buruari.

Gure aurpegia 
edo gorputza ez 
da gure identita-
tea, komunita-
tearen barruan 
elkarrekin haz-
ten gara

Gure lana hemen 
egiten ari zarete-
naren oso antze-
koa da

Emakume 
askok berbera 
pairatu dugu, 
nik bizitzea
erabaki nuen.
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Yoli: ¿Cómo estas? Me llamo Yoli y 
estoy comenzando ese camino que 
tú estás a punto de terminar. Me 
gustaría preguntarte cómo llegaste a 
este centro.

Marta: Bueno Yoli. Mi nombre 
es Marta. Estoy en el centro que 
Emaús gestiona en Munto y llevo ya 
tres años viviendo aquí, y mira, hoy 
me dieron la notificación de que en 
un mes dejaré de vivir en el centro. 
El 6 de noviembre; justamente. Eso 
te revuelve un montón, un montón. 
Cada uno tenemos aquí nuestra mo-
chila y yo soy muy muy sentimental. 
Desde pequeña hasta los 25 años 
fui futbolista y por circunstancias de 
la vida, mi padre se quedó sin tra-
bajo… Siempre he sido una lucha-
dora y dejé de hacer deporte para 
empezar a trabajar. Trabajaba 12 y 
15 horas al día para sacar a mi fa-
milia adelante ya que mi madre te-
nía cinco trabajos, por lo menos, y 
mis hermanas pues la mayor estaba 
estudiando y la pequeña era una 
niña. Estuve en Proyecto Hombre 
por una cosa de ludopatía. Llegué a 
controlarlo, a llevarlo bien, pero tuve 
un resbalón y ese resbalón me hizo 
sentirme mal y revolver en mi inte-
rior un montón de cosas. En aquel 
tiempo, vivía en Ordizia y comencé 
viniendo a Munto en tren, con una 
mochila llena con la carga de la vio-

lencia machista que había sufrido en 
Nicaragua, algo que durante mu-
chos años llevé en silencio.
Así comencé. En un momento dado 
me quedé en la calle, no tenía don-
de vivir; por eso estaba deseosa de 
entrar a vivir en Munto. Y llegó el 
día en que entré sin saber por cuánto 
tiempo iba a estar aquí. Hay compa-
ñeras que han estado ocho años, sí. 
Pero nadie sabe en cuánto tiempo va 
a transitar un camino tan largo, lleno 
de miedos e incertidumbres. En el 
comienzo, tras pedir la ayuda, todo 
lo haces con el mayor amor del mun-
do, pero luego vienen las prohibicio-
nes: no puedes ir, no puedes hablar 
con nadie, no te puedes juntar con 
esta persona. No, no, no, no. O te 
quitaban el teléfono. Yo ya tenía mis 
años, hoy tengo 59, entonces claro, 
me rebelaba. Soy un poco rebelde, 
pero bueno, al final terminas dicien-
do: “Pues si tienes razón, si no soy 
yo la que voy a luchar por mí, nadie 
lo va a hacer”. Y bueno, pues me ha 
tocado. Ahora tengo el apoyo de una 
de mis hijas que recientemente, hace 
siete meses, vino de Nicaragua y es la 
sargenta que me administra.

Yoli: Yo me independicé super jo-
ven, con veintipico años estaba inde-
pendizada. O sea, siempre trabajan-
do y siempre incluso ayudando a mis 
aitas. He sido una rebelde sin causa. 

También me ha gustado. He traba-
jado muchísimo, pero también me 
gusta la fiesta, lo reconozco. Siempre 
he trabajado, he trabajado y estudia-
do a la vez, he sido… Bueno, en mi 
casa y en mi familia todos me tienen 
en palmitas y cuando digo todos… 
No, no, ahora, por ejemplo, no ten-
go el apoyo de mis padres, que para 
mí eso es muy duro porque mi pa-
dre falleció hace ocho años. Y luego 
mi madre cayó con Alzheimer, que 
es una enfermedad que yo conozco 
por mi trabajo.
Me hacen videollamadas y así me 
cuesta mucho afrontar y no quiero 
que me vea mal porque ya sé que me 
ve. Se ríe, aunque no sea muy cons-
ciente de que soy su hija Yoli. Pero 
sabe que soy una figura importante 
en su vida y siempre le da por irse 
y mandarme besos y eso es lo más 
bonito del mundo mundial.
En mi caso tuve un gran problema 
con mi ex, que era super acaparador 
e hizo que perdiera el contacto con 
mis hermanas y con mis amistades, 
aunque no me daba cuenta porque 
estaba muy enamorada de esa per-
sona. Esto empeoró al irme a vivir 
con él. Cuando empezó lo de la pan-
demia, pues no quería salir de casa. 
Él se encerró en casa a trabajar, era 
una persona pegada a un ordena-
dor, y yo no podía hacer ruido, no 
podía hacer nada. Entonces yo me 

metía en la habitación o me metía en 
la sala o salía con el perro; no había 
contacto. Así empecé yo a meterme 
en un mundo muy feo, me tomaba 
una botella de vino y hacía una vi-
deollamada con una amiga. Así caí 
en una depresión, todo era horrible.
Cuando ya pudimos salir sin trabas, 
seguimos igual, no hacíamos ningún 
plan, por lo que siempre estaba sola. 
De hecho, había gente que se pensa-
ba que era mentira que tuviera pare-
ja, que estuviera casada y todas esas 
cosas. No me dejaba ni ir a ver a mi 
familia, ni me dejaba conducir, aun-
que me tenía que levantar a las 04:00 
para ir a trabajar y llegaba a mi casa 
a las 18:00 de la tarde. Volver a casa 
me daba miedo porque no sabía qué 
me iba a encontrar. Todo era culpa 
mía. Esta persona me daba mucho 
miedo, no quería ni montarme en 
el coche con él porque me daban 
ataques de ansiedad. Todo explotó 
cuando un día me prohibió ir a com-
prarme unas mallas. Me dijo que iba 
a ir él a buscarlas, que yo no podía 
salir de casa. Me dijo “si sales ya no 
entras”. Me pude escapar. Pero tras 
comprar las mallas, según iba para 
casa, me senté en una jardinera de 
estas de hierba y me quedé como 
una tabla. Entré como en shock, no 
podía moverme. Cuando llegó la 
ambulancia, sonó mi teléfono. Era 
él, quería venir a por mí. La chica 
de la ambulancia cogió mi teléfono 
y le dijo “ni se te ocurra aparecer 
por aquí, porque igual terminas en 
una comisaría, estas denunciado”. 
A parte de las personas de la ambu-
lancia, el psiquiatra que me atendió 
también lo denunció.

Marta: Como ya te he dicho, tam-
bién sufrí lo que fue la violencia, pero 
siempre me callé, nunca dije nada y 
no sé…, igual tenía miedo. Pero yo 
decía “pero si este hombre me mal-
trata”. En Nicaragua aguantamos 
mucho. Aquí yo veo que las mujeres 
no aguantan mucho. O sea, no
aguantan mucho algunas, ¿verdad?

Yoli: Yo me decía “no me merezco 
esto”. Pero me sentía culpable por-
que es como si todo hubiera pasado 
por mi culpa, porque siempre me 
repetía que todo era culpa mía. Me 
decía a mí misma: “¿qué he hecho 
mal?”. Pero bueno, aquí estoy, re-
cuperándome. En el centro de Uba 
tengo un equipo impresionante y 
unos compañeros auténticos. Este 
intentando hacer lo mejor posible, 
volviendo a renacer poco a poco. 
Eso sí. No me veo cinco años ahí. Yo 
quiero tener mi trabajo, mi vida, mi 
casa, mi perro. Porque lo he hecho 
con veintipocos años y ahora voy a 
hacer 50 y estoy en mi derecho de 
disfrutar de mi vida lo que me que-
de. No sé, igual no mañana, pero 
tampoco me da miedo.

Marta: Ha sido un proceso donde 
ha habido caídas, donde ha habido 
risa, donde ha habido de todo: re-
gaño, “¡venga para allá, venga para 
acá!”. Cuando una viene aquí se tie-
ne que adaptar, pero prepararte para 
salir también es duro. Ahora siento 
también nostalgia, por las personas 
que hemos sido una piña ante tantos 
problemas personales; nostalgia de 
estas personas y del equipo fantásti-
co de Emaús que siempre están para 
apoyarte.

Yoli: ¿Qué es lo que más vas a extra-
ñar de Munto?

Marta: ¿Qué es lo que voy a echar 
de menos en Emaús? Pues así te asus-
tarías. ¿A estas alturas sabes qué es lo 
que voy a echar de menos? El baño. 
(Se ríe a carcajadas). Debido a un 
cáncer que superé llevo un estoma, 
una bolsa. Y se requiere de tiempo, 
porque a veces hace lo quiere, por-
que tiene vida propia. Cuando le 
tengo que hacer su cosita, igual me 
tardo una hora y pues ahí estoy feliz. 
(Sigue riéndose a carcajadas). Antes 
de terminar si me gustaría decir que 
a veces nosotras creemos que bueno, 
lo lindo, lo bonito eso es lo que vale, 
¿no? Pero de todas esas lágrimas, 
de todas esas caídas, de todo eso se 
aprende y tomamos más fuerza para 
poder seguir adelante.

Yoli: Así es. Muchas gracias por 
contarme que ya has terminado y 
que te vas fuera después de lo que 
has pasado. Me da mucha alegría y 
fuerza para continuar mi camino.

“Uste dugu ona dena, 
polita dena 
balio duena dela, 
ezta? Baina malko 
horietatik guztieta-
tik, erorketa horieta-
tik guztietatik, ikasi 
egiten da, eta indar 
gehiago hartzen dugu 
aurrera egin ahal iza-
teko.”

Cruce de 
caminos.

Nos conocimos haciendo esta revista; una llega y la otra sale. 
Enseguida supimos que teníamos conocernos mejor; por compartir,

 por aprender y porque nos apetecía.

Nostalgia sentitzen 
dut ere , hainbeste 
arazori aurre egi-
ten, bat izan garen 
pertsonengatik eta 
beti laguntzeko dau-
den Emaúseko talde 
zoragarriaren  nos-
talgia.

Marta y Yoli

UBA 
GAIA
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Artea hainbat alderdiren bidez adieraz daiteke. Musikak, 
argazkiak, marrazkiak, idazketak, poesiak... gure emozioak 
eta sentimenduak adierazten laguntzen digute. Baina askotan, 
lotsagatik, beldurragatik, gizartearen presioagatik, isilaraz-
teko joera izaten dugu, eta, horrekin batera, gure talentuak 
ezkutuan geratzen dira; gure amorrua eta pozak adierazteko 
leku intimo bihurtzen dira, gure babesleku bihurtuz, baina 
gainerakoekin partekatu gabe. Hala ere, argitara ateratzen 
ditugunean, partekatzen ditugunean, hau egitea bizitzari aurre 
egiteko zein beharrezkoa den konturatzen gara. Baita beste 
pertsona batzuen lanak ikusteak ere beraien buruekin bat egi-
teko aukera ematen digu, ez gaudela bakarrik jabetuz. 

Eta pertsona guztiok existitzen diren adierazpide guztiak 
maneiatu ezin ditugun arren, bakoitzak bere era du, eta denak 
dira baliogarriak gure emozioak eta sentipenak munduaren 
aurrean aurkezteko. Besterik gabe, hobekien ordezkatzen 
gaituena aurkitu behar dugu. Izan ere, ondoren aurkeztuko 
dugun artista batek dioen bezala, hasiera batean diamante 
orok harri bat dirudi, baina bere geruzak irekiz gero altxor bat 
aurkituko duzu. Ondorengo elkarrizketek eta artelan hauek 
Emaúsek kudeatzen dituen gizarte-baliabideetan hilabete 
hauetan aurkitu ditugun diamanteak erakusten dizkigute. 
Askoz gehiago daudela sinetsita, hona hemen lagin txiki bat.

El arte se puede manifestar a través de muy diferentes facetas. 
La música, la fotografía, el dibujo, la escritura, la poesía… nos 
ayudan a expresar nuestras emociones y sentimientos. Pero 
muchas veces, por vergüenza, por miedo, por presión social, 
tendemos a silenciarnos y, con ello, nuestros talentos quedan 
ocultos, convirtiéndose en un lugar íntimo donde refugiarnos y 
desde donde expresar nuestra rabia y nuestras alegrías cuando 
estas se manifiestan; pero sin compartirlos con el resto. Sin 
embargo, cuando los sacamos a la luz, cuando los compar-
timos, nos damos cuenta de lo necesario que es hacerlo para 
enfrentarnos a la vida. Y ver las obras de otras personas nos 
permite también reconocernos en ellas y tomar conciencia de 
que no estamos solas. 

Y aunque no todas las personas podamos manejar todas las 
formas de expresión existentes, cada cual tiene la suya propia, 
y todas resultan igual de válidas para trasladar nuestras 
emociones y sentires al mundo. Simplemente, tenemos que 
encontrar aquella que más nos representa. Y es que, como 
dice una de las artistas que presentamos a continuación, en 
un principio, todo diamante parece una roca; pero si abres 
sus capas encontrarás un tesoro. Las siguientes entrevistas y 
obras artísticas nos descubren los diamantes que hemos ido 
encontrando estos meses en los distintos recursos sociales que 
gestiona Emaús.  Convencidas de que hay muchos más, aquí 
va una pequeña muestra. 

UBART
an EAN

Paisaiak nere gelan/Paisajes en mi habitación__Argazkia: Esteban Garayalde
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Ibon:  ¿desde cuándo te surge esta afición?
A: Bueno, la afición de la fotografía siempre me ha gus-
tado, pero nunca he tenido la manera de andar sacando 
fotografías y de tener tiempo para ello. Y bueno, llegado 
al albergue y estando viviendo aquí en el monte, pues la 
cosa es que seguía sin sacar fotografías, pero un día me 
tumbé en la hierba y me sorprendí al ver dos orquídeas. 
Y ahí empezó todo, con eso y con un educador del alber-
gue que también le gustan mucho las plantas y conoce 
las plantas, pues me dio por empezar a sacar fotos de las 
plantas y estudiarlas, descargarme una aplicación en el 
teléfono que te dice todo lo que tienen las plantas y, más 
que nada, estudiar las cualidades médicas que tienen las 
plantas. Y luego un poco, pues todo, sacar fotos bonitas y 
también sacar a plantas normales y corrientes para saber 
qué cualidades tienen.
I: Bueno, nos has comentado el tema de app, de 
aplicaciones, que está muy de moda. ¿Has tra-
bajado con algún otro tipo de formato, digital, 
analógico…? 
A: No, siempre con digital. El analógico, bueno, de pe-
queño siempre el aita tenía una máquina analógica de 
carrete, sacabas alguna foto, pero no tenía intención de 
sacar fotos. Siempre me ha gustado sacar alguna foto de 
vez en cuando, pero no como ahora.
I: Antes ya nos has comentado que una vez lle-
gado aquí te tumbaste en el suelo y te llamó la 
atención las orquídeas. ¿Por qué las plantas? 
A: Pues porque son seres vivos y creo que debemos res-
petarlas más, debemos de tener más cuidado con ellas. 
También quiero dejar dicho, ya que tengo la oportuni-
dad, que no creo que debiera podarse tanto en primave-
ra, porque en primavera las plantas sacan lo más bonito 
de ellas y si cada 15 días, como pasa aquí en la zona 
donde estoy yo, donde estamos un montón de gente y 
viene mucha gente de paseo, están podados los bordes 

de las carreteras, y lo que no son bordes, que no moles-
ta ni a los paseantes, ni a los coches, ni a nadie, podar 
la hierba y las plantas… El color de las plantas, miles 
de colores, solo tenemos en primavera. Si en primavera 
hacemos eso, pues no sé… Yo creo que en primavera se 
debería pensar mucho el podar tanto. No digo que no 
se pode, pero podar lo que se necesite para que no se 
meta la hierba en las carreteras y en sitios donde moleste. 
Nada más que eso.
I: ¿Y cuál crees que es tu punto de inspiración? 
A: Pues el punto de inspiración son las plantas y luego 
intenta sacar fotos bonitas, curiosas, hacer un poco de 
montajes con diferentes, por ejemplo, frutas. Juntar-
las, sacar fotos de cerca con… no sé cómo se llama, no 
entiendo mucho de la mecánica de la fotografía, pero 
bueno, con las ópticas que tienen ahora, puedes sacar 
fotografías muy bonitas, juntando una manzana y un 
plátano, como si estuvieran pegados. Y sacándolos de 
tan cerca que en la fotografía ves los colores de la man-
zana y del plátano, pero no sabes lo que es. Es como si 
fuera una pintura artística y abstracta de color. 
I: ¿Algún proyecto entre manos? ¿Alguna otra 
inspiración o alguno que quieras enfocar en al-
gún otro trabajo?
A: Pues nada, el proyecto es ir aprendiendo más de la 
fotografía, porque tiene mucha técnica de la que yo no 
tengo ni idea. Menos mal que los móviles ahora ayudan 
mucho. Y seguir sacando fotos a la naturaleza y apren-
diendo de la naturaleza, porque la verdad es que la na-
turaleza nos enseña cosas que yo, hasta que no las he 
aprendido y las he visto y he pensado, no me lo creía. Y 
cómo se cuida la naturaleza y, bueno, dicen que las plan-
tas no piensan. Pero… hasta el educador que me me-
tió más en esto me dijo, ‘igual pensar, no piensan, pero 
sí tienen algo eléctrico que sí les hace tener algo de… 
No pensamiento, pero algo parecido. Porque saben ca-

muflarse. Unas plantas saben hacerse para parecer a otras, 
para que no se las moleste, o para querer pasar por otras 
plantas que son más bonitas. Hay plantas que no son orquí-
deas y crecen pareciéndose a las orquídeas para que igual se 
las dejen en paz. Hay cosas que cuando te vas fijando y vas 
pensando y vas viendo, pues...
I: Tenemos mucho que aprender, ¿no? 
A: Sí, tenemos mucho que aprender de las plantas y de la 
madre naturaleza. Mucho, mucho, mucho.
I: ¿Te gustaría en algún en algún momento exponer tu tra-
bajo, darte a conocer con alguna exposición? 
A: Pues sí, porque tengo miles de fotografías. Tengo de todo: 
he sacado fotos de la boda de mi hermana, he sacado fotos 
de carnavales, he sacado fotos de todo. Pero a mí lo que me 
interesa más es la naturaleza y las fotos que he dicho con las 
frutas y con cosas así. También de la naturaleza, que parez-
can abstractas pero que son de cosas naturales. Por ejemplo, 
con tres plantas, las manipulas un poco, juntas los colores de 
las flores o de las hojas que tengas y luego con la manera en 
que les da el sol, salen fotos muy bonitas. A mí me salió una 
foto de una planta…, según le daba el sol a la hoja de una 
planta, parecía que estaba colgada en el aire, y salía todo 
verde y la hoja esa salía blanca como una hoja de papel. 
Parecía que había manipulado yo la fotografía. Pero no, era 
una foto sacada en el momento y salía así por el efecto del 
sol y la sombra.
I: Los elementos también te gustan: los paisajes, 
los contrastes de luz…
A: Sí, las tormentas son una pasada; los amaneceres, los 
atardeceres… salen fotos muy bonitas y el atardecer cuan-
do todavía el sol no se ha puesto…, sacar fotos entre las 
ramas de los árboles que entran los rayos entre las ramas… 
Nosotros no podemos verlas directamente con los ojos. Pero 
a través de la lente de la cámara se puede y salen fotos muy, 
muy, bonitas. Hace 500 años dirían que se ha aparecido la 
Virgen o se ha aparecido Dios entre los árboles.
I: Muy interesante. Pues con esto te damos las gra-
cias de verdad por concedernos tu tiempo y sobre 
todo que tengamos la opción de poder mostrar tu 
trabajo. Y seguiremos en contacto para nuevas 
ocasiones o nuevos trabajos que puedas tener. ¿Al-
guna cosa más que añadir?
A: Sí, gracias por todo. Eso espero, que podamos seguir en 
contacto y sí que me gustaría enseñaros más fotografías y 
más montajes que tengo. Y las pocas fotografías que hemos 
podido meter en la revista…, nos quedamos con las ganas 
de meter bastantes más, porque había muchas fotografías 
bonitas que no pudimos meter. Pero se podrían ver si al-
guien en algún local pequeñito nos dejara exponer. Si es 
así, se pueden poner en contacto con la revista para que me 
digan. Gracias por todo y a ver si todo va bien. 

FOTOGRAFÍAS 
DESDE  
BELABARATZ

Muchas personas del ámbito fotográfico confiesan que eligieron la cámara para no aparecer en las fotos, a una de 
ellas he venido a conocer hasta Belabaratz, porque su obra y sus reflexiones nos invitan a gozar de la naturaleza.

Landareetatik eta ama 
naturatik asko dugu ikasteko. 

Asko, asko, asko

Hain hurbiletik ikusiz(...)
ez dakizu zer den. 
Kolorezko pintura 
abstraktu bat dirudi.

Naturak irakasten dizkigun 
gauzak, neuk, ikusi eta 

pentsatu arte, ez 
nituen sinesten. 

Ibon
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DISTIRA
Gutako bakoitza distira berezi eta bakar batekin 

jaiotzen gara, eta horrek ezaugarritzen gai-
tu bizitzaren zehar, haurtzaroan dugun 

distira hori, garbia, osasuntsua, erru-
gabea eta, batez ere, naturala dena. 
Urteak igaro ahala, distira zoragarri 
hori mantentzeaz arduratzen ez ba-
gara, indarra eta intentsitatea gal-
duko du. 
Ez du esan nahi, ezta gutxiago ere, 
desagertu egingo denik; izan ere, 
hor jarraitzen du, zerbaitek, nor-

baitek edo berak, premiagatik, bere 
ahalmen osoan berriz ere distira ema-

teko zain.
Bakoitzak behar diren tresnak aurkitu be-

har ditu berriz distira dezan. Denboraren po-
derioz pilatutako erdoila leuntzea, benetakotasuna, 

egia, ontasuna eta zure zoriontasuna partekatzeko 
eta bilatzeko konpromiso pertsonala ez zaintzeagatik 
sortua. Beharbada, apaltasunetik aritzea da garrant-
zitsuena, inor ere ez dela perfektua onartzea; desber-
dinak izan arren, izendatzaile komun bat badagoela, 
batzen gaituena eta maitasunetik eta goxotasunetik 
apurka-apurka ezarritako helburuak lor ditzakegula. 
Erritmoa ez da garrantzitsua, baina amaieran egiten 
den jarraikitasunak eta esfortzuak bere saria du. Distira 
ematea. Geure argiarekin distira ematea, gutaz harro 
egotea, posible da. Nik horrela sinisten dut. 

BRILLO
Todos y cada uno de nosotros nacemos con 
un brillo especial, único, que nos carac-
teriza a lo largo de nuestros días, ese 
brillo que tenemos en la infancia, 
limpio, sano, inocente y ante todo 
natural. Con el paso de los años, 
ese brillo tan maravilloso, si no 
nos preocupamos de mantener-
lo, va perdiendo fuerza e inten-
sidad.
No quiere decir que desaparez-
ca ni mucho menos, pues sigue 
ahí, esperando que algo, alguien 
o él mismo por necesidad, vuelva a 
brillar en todo su esplendor.
Cada uno tiene la obligación de encon-
trar las herramientas necesarias para ha-
cer que vuelva a brillar. Pulir la roña acumulada 
por el tiempo, por no cuidar eso tan precioso como la 
autenticidad, la verdad, la bondad y el compromiso 
personal de compartir y buscar tu felicidad. Quizás 
lo más importante sea desde la humildad, reconocer 
que nadie es perfecto, que, aunque diferentes, existe 
un denominador común, que nos une y que desde el 
cariño y el afecto podemos conseguir poco a poco, los 
objetivos que uno se marque. El ritmo no es lo im-
portante, pero la constancia y el esfuerzo con el que 
se haga al final tiene su premio. Brillar. Brillar con luz 
propia, orgullosos de nosotros es posible, yo lo creo.

Baldomero 
Moreiro
Zarautz

YO NO LA ESCUPÍ, NO LA PINTÉ, NO LA ESCRIBÍ;
PERO SÍ LA ENCONTRÉ, AUNQUE NO LA BUSQUÉ.
ELLA ES ARTE, ES POESÍA, UN RETRATO, UNA ESCULTURA DE MUJER.

ELLA ES ARTE, 
PERO NO ES MI ARTE,
 NO ES TU ARTE,
 NO ES DE NADIE MÁS QUE DE ELLA MISMA.
YA ESTABA HECHA CUANDO LLEGUÉ, 
YA TENÍA SUS MATICES, SU ESTÉTICA, SU MÉTRICA.

ELLA ES ARTE, 
PERO NO LO SABE,
 NO LO SABEN, 
NO LA ENTIENDEN O TAL VEZ NO SE DEJA ENTENDER.

ELLA ES ARTE,
 ES SU ARTE,
 PERO SE DEJA VER, TOCAR, OLER, SENTIR POR MÍ.

LE GUSTA QUE LA ADMIRE, 
QUE LA ACARICIE LENTAMENTE COMO SI TOCARA LA FLOR MÁS DELICADA, 
QUE LE HAGA SENTIR ÚNICA ENTRE LAS DEMÁS.

NO ES MÍA, 
PERO COMPARTE SU BELLEZA
 Y EL SIMPLE HECHO DE QUE LO HAGA 
ME HACE DELIRAR QUE ES MI ARTE.E
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Centro de día de Munto: ¿Ha 
sido complicado enseñar la co-
reografía?
Marina: ¿A vosotros? ¿Con voso-
tros? No, para nada. Porque al final 
nosotros no hemos enseñado una 
coreografía, lo hemos creado entre 
todos. ¿Y enseñaros cómo crear la 
coreografía? Tampoco. Porque ha-
béis estado dispuestos a hacer todo 
lo que os proponíamos.
CM: ¿Ha sido difícil conec-
tar con las personas para que 
aprendiesen a bailar?
Iker: No, yo creo que la actitud que 
habéis tenido vosotros ha ayudado 
mucho para que desde un primer 
momento conectáramos. Incluso yo 

creo que vuestra predisposición es 
la que ha ayudado a que desde un 
primer momento el proyecto haya 
ido sobre las ruedas. En ningún mo-
mento ha habido ningún conflicto, 
justo todo lo contrario. Día a día nos 
íbamos conociendo más, teníamos 
más confianza entre nosotros,eiba 
surgiendo cada vez más fácil la diná-
mica, pero complicado no.
CM: ¿Creéis que les ha gusta-
do aprender a bailar con voso-
tros?
M: Pues creemos que sí, porque los 
que habéis participado nos habéis 
dicho que os sentisteis muy a gusto. 
Y cada vez que veníamos, mayor era 
la sensación de que estabais a gusto. 

Y al final ese era nuestro objetivo. 
Entonces, creemos que sí.  El bailar 
o el hecho de estar haciendo con no-
sotros la clase.
CM: ¿Qué destacaríais de esta 
experiencia vivida?
I: Yo creo que me he llevado sorpre-
sa de hasta dónde hemos llegado. 
Porque no ha sido simplemente un 
proyecto de movimiento. Parece que 
la danza siempre se asocia al mo-
vimiento, y creo que lo que hemos 
conseguido ha sido mucho más que 
todo eso. Aparte del movimiento, 
hemos conseguido sacar sentimien-
tos. Hemos construido la coreografía 
desde un punto de vista muy perso-
nal y eso creo que es lo que nos ha 

 Fruto de la colaboración con Amaia Lizarralde 
en la obra “Maribel Oiloa”, las personas participantes 
del centro de día de Munto conocieron a Marina e Iker, 
integrantes de la asociación de danza contemporánea 
DAB Bitartekaritza Elkartea. Y de este encuentro surge la 
posibilidad de colaborar en la creación de una coreografía 
que naciese desde los intereses de quien acude a Munto. 

Así, durante los meses de octubre y noviembre de 2023 se 
creó conjuntamente la obra ‘Emergiendo de la nada’. 
Esta obra se elaboró en 10 sesiones de trabajo y se presen-
tó el 27 de noviembre en el Teatro Principal de Donostia, 
en el marco del Festival Nomada impulsado por Emaús.
Algunas personas del centro de día han entrevistado a 
Marina e Iker.

EMERGIENDO DE LA NADA

Centro de día de Munto

Fotograma del mini documental que registra los momentos vividos en Munto, puedes verlo en YouTube: @dabdada 

Emakume izatea arte bat da. Marrazkia: Be.Mu.Ma.

Diamantes. Marrazkia eta testua: Be.Mu.Ma.
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ideas. Y de quitarte los prejuicios 
que te pones a ti mismo. Y dejarte 
llevar. Y al final decir, pues he hecho 
todo el proyecto. También el que no 
haya bailado en el escenario. Pero 
ha sido parte del grupo, ha hecho el 
baile, aunque había estado sentado 
también, ha visto a sus compañeros. 
Ha visto esa evolución. O el romper 
esas ideas que tienes de ti mismo, 
de ‘voy a llegar hasta aquí o porque 
no puedo’. Pues igual sí que puedes. 
Porque al final eso lo pensamos no-
sotros. Pero si no lo probamos, tam-
poco lo sabemos.
I: Sí, hemos comentado que la con-
fianza, ¿no? O sea, yo creo que sí 
que habéis ganado en confianza. Y 
luego ha habido personas que habéis 
cambiado compromisos por estar 
ese día de taller. Entonces, creemos 
que esos pequeños detalles a la larga 
pueden ser un gran detalle. Porque 
al final el proyecto acaba de pasar, 
pero eso luego deja un poso que más 
adelante os daréis cuenta. Pues igual 
os atrevéis a hacer cosas que antes no 
hacíais. O más que atreveros, enfo-
cáis las cosas de otra manera, ¿no? 
Que puede ser muy interesante.
CM: ¿Consideráis que se po-
dría haber alargado el tiempo 
de aprendizaje por la dificul-
tad que supone la cronografía 
y la puesta en escena?
I: Sí. Creemos que en un mes hemos 
conseguido crear. Y creemos que si 
lo pudiéramos alargar en el tiempo 
podríamos llegar a conseguir sería 

mucho más, porque podríamos tra-
bajar el concepto mucho más, po-
dríamos trabajar la música mucho 
más, podríamos incluso trabajar 
atrezzo o vestuario... Creemos que 
sí podríamos llegar. Nosotros desde 
un principio teníamos la confianza 
de que podíamos llegar a crear un 
espectáculo. Entonces, si pudiése-
mos alargarlo más, pues como vimos 
de Las Poderosas, podríamos llegar 
a crear un espectáculo todavía más 
complejo. Y perfeccionarlo mucho 
más y que sea más redondo el espec-
táculo final. Eso es mirando al pro-
ducto final que sale. Pero si vemos el 
proceso, creemos que le hemos saca-
do mucho jugo. Entonces, si lo alar-
gamos, pues mucho más jugo que le 
vamos a sacar.
CM: ¿Creéis que podemos rea-
lizar otro proyecto desde un 
enfoque diferente de cada año 
que viene?
M: Un enfoque de otra temática… 
Yo creo que es interesante que cada 
proyecto tenga su temática o lo que 
surja o lo que vaya a ser en ese mo-
mento. Como ha sido este, donde la 
temática nosotros no la trajimos fija, 
sino que el primer día o los primeros 
días hablando con vosotros, poco a 
poco fijamos la temática, que en este 
caso fue de la naturaleza, los elemen-
tos... Entonces, por esa parte, yo creo 
que sí que cada proyecto tiene que 
tener su temática. Y de enfoque, de 
forma de cómo hemos hecho las cla-
ses o... siempre se puede cambiar, sí 

que siguiendo una metodología. La 
metodología que hemos usado esta 
vez para tener ese guión o unas pau-
tas para conseguir el espectáculo, 
pero la temática siempre se puede 
amoldar según el espacio, según las 
personas que estemos, según el tiem-
po,...
I: Sí, al final, la temática la elegimos 
de una manera muy intuitiva, por-
que salió así de repente, pero noso-
tros, por ejemplo, en la compañía, 
cuando vamos a trabajar una temá-
tica, le damos 80 vueltas. Entonces, 
creemos que con vosotros también, 
con más tiempo se podría trabajar. 
O sea, esta vez nos hemos queda-
do con naturaleza, pero podríamos 
haber investigado mucho más y que 
la síntesis que sacas, ser mucho más 
profunda. Porque naturaleza puede 
ser muchas cosas. Entonces, si inves-
tigas más, sí que puedes sacar una 
palabra o una idea que todavía sea 
más fija, más concreta.

Etortzen ginen aldiro, iruditzen 
zitzaigun are gusturago zinetela. 
Eta, azkenean, 
hori zen gure 
helburua.

Ez pentsatu 
gaizki ari naizenik, 
edo nire 
gorputzaaz ezin 
dut, (...) Ukondoa 
horrela egon 
beharrean, 
sentimendutik 
edo ideiatik izan 
dadila.

enriquecido a todos, y sobre todo al 
espectáculo donde bailasteis vosotros 
y vosotras. Entonces, lo que destaca-
ría es cómo os habéis implicado en 
esa propuesta, que no era nada fácil, 
porque sabemos que que vengan dos 
extraños a decir que bailéis, pues… 
Somos conscientes de que ese primer 
contacto es duro. Pero el compromi-
so que habéis tenido creemos que ha 
sido lo más destacable, y que al final 
ha hecho que el proyecto haya llega-
do hasta donde ha llegado.
CM: Según vosotros, ¿qué es 
lo más importante a la hora de 
enseñar a bailar?
M: Lo más importante yo creo que 
son el querer aprender a bailar, el 
estar dispuesto, y el tener el objetivo 
de disfrutar. No pensar que lo estoy 
haciendo mal, o con mi cuerpo no 
puedo, o... No, es simplemente escu-
char... En vez de que tenga que ser 
que el codo esté así, pues que sea 
desde el sentimiento o la idea. En-
tonces, sería saber cómo hacer con 
el cuerpo este concepto o esta idea. 
Y poder tener esa libertad, contigo 
misma, de dejar a tu cuerpo que 
haga ese movimiento.
I: Sí, al final, la metodología de DAB 
es, aunque vayamos con una idea de 
base a la hora de ir a dar esa clase, 
que podamos fluir con lo que está 
surgiendo en ese momento, ¿no? O 
sea, no nos cerramos a lo que tene-
mos pensado y ya está. Sino que es 
una metodología muy flexible, don-
de sabemos y podemos manejar por 
dónde está yendo ese día la clase. Y 
eso nos parece que, tanto para el que 
está realizando la clase como el que 
la está dando, sea más enriquecedor.

CM: ¿Qué destacaríais de los 
alumnos?
I: La implicación que habéis tenido.
M: Y que deis muy fieles a la pro-
puesta. O sea, si nosotros os decía-
mos ‘vamos a hablar hoy sobre la tie-
rra o los elementos de la naturaleza’, 
el movimiento era sincero. Además, 
ha ayudado también muchas veces 
que no haya espejo. Ayuda, porque 
si tenemos un espejo, nos miramos, 
como ‘a ver si esto parece un árbol’ o 
‘a ver si...’ Como no había, cierro los 
ojos un momento, digo, ‘vale, ten-
go que hacer un árbol, ¿yo cómo lo 
siento? Y que no es fácil, que muchas 
veces no dejamos a nuestra cabeza 
o a nuestro cuerpo expresar lo que 
realmente pensamos.
I: Y que os habéis empoderado del 
proyecto. O sea, que habéis hecho 
el proyecto vuestro. Y eso es muy 
importante para nosotros. Porque 
nuestra idea no es implantaros un 
proyecto. Sino todo lo contrario. Es 
presentaros una idea y que vosotros 
vayáis empujando ese proyecto. En-
tonces, creo que eso también ha sido 
muy bonito por vuestra parte.
CM: ¿Cómo habéis visto el re-
sultado final?
M: Para mí, el resultado final fue en 
el momento que estuvimos en el es-
cenario. En el momento que termi-
namos y estábamos saliendo. La sen-
sación que teníamos de felicidad… 
En ese momento dije, ‘Bueno, ya 
está. Esto es lo que queríamos con-
seguir’.
I: Yo pasé mucha envidia porque yo 
no estuve en el escenario. Sino que 
estuve en la zona técnica para hacer 
las luces y demás. Y cuando vino 

Marina y me dijo lo que había pa-
sado al final, me dio mucha envidia. 
Porque a mí también me hubiera 
gustado estar ahí.
M: Ese momento, no sé cómo lo re-
cordáis vosotros.
CM: Yo sí. Sí, me sentí muy 
bien.
M: Pues con todo el miedo que te-
nías... ¡Mira!
CM: ¿Qué claves creéis que 
han servido como motor de 
motivación para las personas 
participantes?
I: Creo que también las personas, 
pues tanto David como Saioa, han 
sido también quienes han empujado 
al grupo a que hicieran el proyecto. 
Y por su parte también ha habido 
un grado de implicación muy impor-
tante que hace que vosotros también 
confiéis en el proyecto. Y crear una 
confianza común para poder hacer 
algo tan complicado como bailar. 
Porque al final expresar cosas con el 
cuerpo nos cuesta a todos. Pero una 
vez que entramos en esa dinámica es 
súper bonito. Al final es una mane-
ra muy diferente y que no estamos 
acostumbrados en el día a día de 
transmitir lo que tenemos dentro. 
Entonces... creo que la clave ha sido 
la implicación común que ha hecho 
que el proyecto haya sido... Bueno, 
yo creo que ha sido una pasada.
CM: ¿En qué aspectos creéis 
que ha enriquecido esa expe-
riencia a los participantes?
M: Yo creo que igual en algunos más 
que otros. Pero en los prejuicios o 
ideas que tienes tú de uno mismo, 
de ‘no puedo’, o ‘yo llegaré hasta 
aquí’… En romper un poco esas 

Harritu nau nora-
ino iritsi garen. Ez 
delako mugimen-
du proiektu hutsa 
izan. Badirudi 
dantza beti mugi-
menduarekin lot-
zen dela, eta uste 
dut hori baino as-
koz gehiago lortu 
dugula.Mugimen-
duaz gain, senti-
menduak aterat-
zea lortu dugu.
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. I: ¿Qué tal todo, Carlos? Te 
voy a hacer unas preguntas so-
bre tu trabajo, que es algo es-
pectacular, el realismo que le 
consigues. ¿Desde cuándo te 
surge esta afición por la pintu-
ra?

C: Bueno, primero muchas gracias. 
Siempre fui aficionado a dibujar. La 
verdad es que no lo realicé ni lo llevé 
a cabo nunca en su totalidad, pero es 
una afición que he mantenido y me 
sirve para irme y un poco evadirme.

I: Pues podemos decir que es 
un trabajo espectacular lo que 
consigues. ¿Cuál podría ser la 
base de tu inspiración? ¿Qué 
es lo que te lleva a que digas 
‘hoy voy a pintar esto’?

C: Pregunta difícil (risas). Pregunta 
muy difícil porque la verdad es que 
no tengo tampoco una base inspira-
toria. Sí que, en mis tiempos, bueno, 
he sido músico casi toda mi vida y, 

al principio, mis dibujos iban orien-
tados hacia el campo musical. Co-
piaba muchas portadas de discos y 
cosas así.

I: Digamos que la música es, 
en principio, lo que a ti te ha 
llevado a que puedas vincular-
te, aparte de la música artís-
tica, ya a que te vincules en el 
tema más cultural, de expre-
sión, ¿no? 

C: Sí, la verdad es que sí. Bueno, 
pues, desde la pintura a pequeñas 
tallas y cosas así.

I: Muy bien. Háblanos un poco 
de los dibujos éstos que tene-
mos aquí que vamos a presen-
tar en la revista. ¿Qué nos pue-
des decir?

C: La verdad es que en el tiempo 
que llevo aquí en Belabaratz, dije 
‘voy a pintar cosas que veía ahí mis-
mo’ y son pequeños bocetos, porque 

no son ni obras acabadas ni nada, 
son pequeñas ideas plasmadas libre-
mente, porque también dejo libertad 
a mi expresión artística. No son tam-
poco fotografías. Está un poco salpi-
cado todo de…

I: De diferentes sentimientos, 
digamos, ¿no? 

C: Exacto, desde el entorno a gente 
y bueno, un poco así todo.

I: Perfecto, perfecto. Nos llama 
enormemente la atención este 
dibujo donde aparece la verja. 
Tiene un matiz de muchos sig-
nificados, la verdad.

C: Sí, la verdad es que fue... Mira, 
ese sí que me... No sé por qué, pero 
fue mi primer dibujo aquí en Bela-
baratz. La imagen me llegó.
 
I: Y era lo que te venía en ese 
momento, ¿no? 
C: Sí, sí. Quise plasmarlo. 

Nos encontramos aquí en Belabaratz con Carlos, de 53 años y aficionado a la pintura.

CARLOS BERROYA
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I: Pues está espectacu-
lar, la verdad. Por otro 
lado, ¿con qué mate-
riales o con qué tipos 
de pinturas disfrutas 
más?

C: Me he quedado un poco 
en el blanco y negro. La 
verdad es que con lo que 
más he trabajado, no por 
reciclar, pero bueno, se po-
dría incluir en ello, siempre 
ha sido con materiales un 
poco que tenía de desechos 
de cuando niño. Vamos a 
decir, por poner un ejem-
plo, las acuarelas antiguas, 
que venían en formato de 
pastillas circulares y bueno, 
y lápices, entonces pues un 
poco el blanco y negro. Sí 
que he pintado cosas a co-
lor, en acrílico, óleo y así. 
Pero bueno, quizás de mo-
mento, pues con lo que me-
jor ando es con los lápices, 
en blanco y negro. 

I: Y… ¿alguna aspira-
ción, algún día, con 
intenciones de poder 
exponer?

C: Pues… encantado de 
ello, pero la verdad es que 
pretensiones, pretensiones 
no, ninguna. Encantado 
de que a la gente le pueda 
agradar lo que hago y no 
tengo más aspiración de 
que a la gente le guste.

I: Debo añadir que a 
la gente que ha visto tu 
trabajo aquí les ha gus-
tado mucho, así es que 
nunca se sabe, ¿no? 

C: ¡Ojalá! 

I: Y ya por cerrar un 
poquito, ¿tienes algún 
artista, algo que te 
haya como referencia, 
algún clásico? ¿O es 
puro instinto?

C: Pues hombre, la verdad 
es que… puro instinto, más 
bien. Y, bueno, si he de ser 
sincero, que no es ningún 
clásico, ni ningún pintor 
conocido, pero bueno, soy 

Ibon
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el pequeño de tres hermanos y mi 
hermano mayor pues quizás era 
mi fuente de inspiración, que, para 
mí, pues, lo hacía mejor que yo. Y 
bueno, mamé un poco el copiar sus 
dibujos y de ahí fui... Luego, claro, 
todos los clásicos y cualquier pintor 
que sea de verdad pintor, ya me sir-
ve de inspiración. 

I: Pues muy agradecido con 
esta primera toma de contac-

to, la verdad. Te agradecemos 
un montón. Y esperemos po-
der repetir con más trabajos. 

C. Encantado estaría. 

I: ¿Quieres añadir alguna co-
sita?

C: Muchas gracias a vosotros por 
esta oportunidad y por las posibles 
futuras que vengan.

Belabaratzen 
daramadan 
denbora honetan, 
“hor bertan 
ikusten nituen 
gauzak margotuko 
ditut” esan nuen, 
eta zirriborro 
txikiak egiten ditut, 
ez baitira ez obra 
bukatuak ez ezer, 
libreki islatutako 
ideia txikiak dira, 
nire adierazpen 
artistikoari ere 
askatasuna uzten 
baitiot.

¿Cómo te iniciaste en el mun-
do del Rap? 

Iba en el coche con mi padre y me 
puso una canción de Rap America-
no en inglés. Tenía 5 años cuando 
eso. Desde entonces me impregné 
de Rap al completo y hasta el día de 
hoy llevo el Rap en mi sangre. Con 
8 años leí un cuento. Me gustó tanto 
que a partir de ahí empezó mi in-
terés por la escritura hasta el punto 
de intentar escribir mi propio cuen-
to. No llegué a terminar ese cuento, 
pero desde entonces me mantuve es-
cribiendo a diario las cosas que me 
pasaban durante el día hasta que a 
los 11 años hice mi primera canción 
de Rap y hasta el día de hoy no he 
podido parar.

¿Qué cosas podrías decir que 
te aporta el Rap?

Primeramente, cada canción escrita 
pasado un tiempo me ayuda a dar-
me cuenta de cómo me sentía en 
ese momento, qué cosas me estaban 
afectando y sobre todo me ayuda 
como vía de escape para vomitar 
sobre el folio todo lo que me estaba 
haciendo daño.
Por ejemplo: cuando todo eran 
achaques, cuando la vida te pega-
ba duro y no sabías por donde tirar, 
cuando lo vivido no era lo que me 
merecía, cuando todo eran palizas a 
la vida, cuando el pan de cada día en 
casa eran injusticias. 
Pero también me servía para recor-
dar buenos momentos. En definiti-

va, me ayuda a saber comportarme 
ante diferentes situaciones.

¿Qué opinas sobre que se aso-
cie el rap al consmo de drogas, 
violencia y delincuencia? 

Por una parte, pienso que es normal 
que se asocie porque el Rap lo que 
hace o la función que tiene al final es 
reflejar las cosas que pasan ahí fuera. 
Al igual que pasan cosas buenas ahí 
fuera, también pasan cosas malas y 
las cosas malas son más chocantes. 
Y el Rap lo que hace es dar voz a 
todo esto y, además, desde diferentes 
puntos de vista porque cada uno lo 
vive a su manera.
Pienso que en algún momento de 
nuestras vidas todos hemos pasado 
por un momento de violencia, de-
lincuencia o drogas, ya sea por uno 
mismo o por allegados o ajenos. 
Desde mi punto de vista no me gus-
tan demasiado esos raperos que van 
fardando de lo bien que está el dro-
garse, el delinquir o el ser violento. 
Con esto no quiero decir que rapeen 
mal o que hagan un mal trabajo, 
simplemente pienso que ese punto 
de vista o ese concepto sobre la dro-
ga y delincuencia no es lo correcto. 
Reconozco que tengo canciones que 
en un momento dado dan la percep-
ción de que apoyo alguna de estas 
cosas. Pero en verdad, era el mo-
mento por el que estaba pasando. 
Ninguno de nosotros somos unos 
santos, pero es importante darse 
cuenta de la realidad y la realidad es 
que es mejor cuidarse.

¿Cómo crees que te ayuda el 
RAP en el proceso que estás 
haciendo ahora? 

Si no fuese por el rap, a día de hoy 
estoy seguro de que no conseguiría 
hacerle frente a la situación en la que 
me encuentro. Gracias al rap, tengo 
la ilusión y dedicación adecuadas 
para ver las cosas con mucha posi-
tividad. Por lo tanto, diría que gra-
cias al rap saldré de este centro con 
la cabeza bien alta y por la puerta 
grande. No sólo me ayuda en el pro-
ceso que estoy haciendo ahora, sino 
que me ayuda en el proceso de toda 
mi vida entera. En cada uno de los 
días que transcurren a lo largo de 
toda mi vida y en cada instante me 
ayuda a ser totalmente positivo. Me 
ayuda a motivarme, a entretenerme, 
a tener la mente ocupada y a sacarle 
algún tipo de satisfacción a mi día a 
día.

¿Qué es el rap para ti? Para mí 
el rap lo es todo. Es mi forma de 
vida, la forma de afrontar los proble-
mas y las situaciones. Es mi religión, 
la forma de expresarme, la forma de 
llegar a otras personas con contun-
dencia y eficacia, la manera de tener 
las cosas más claras. Y, sobre todo, 
tengo que decir que el rap para mí 
le da significado a cada instante de 
mi vida. Añadiría que el rap es calle, 
es sangre y es lucha constante por 
la mejora de cada aspecto.  Es una 
expresión de mi ser por lo tanto hay 
que tenerle cariño y desarrollarlo. 

PEICH POESÍA ROTA 

Ez gara 
santuak, 
baina 
(...)errealitatea 
da hobe dela 
zaintzea.

NORBER RIBEIRO AKA

Rapa dena da 
niretzat. Nire 
bizimodua da, 
arazoei eta 
egoerei 
aurre egiteko 
modua.

@peichpoesiarota7316YouTube:



UB
AB

ID
EA

N/
32

UB
AB

ID
EA

N/
33

Ertzetan bizitzeak esan nahi du ikusgai eta 
ikusezin den horren mugen artean, entzu-
ten diren eta isiltzen diren ahotsen artean 
ibiltzea. Ertzean edo bazterrean geratzeak 
esan nahi du, halaber, bizitza batzuek ga-
rrantzia dutela eta beste batzuek eztabaide-
tatik, agendetatik, lehentasunetatik eta egu-
nerokotasunetatik kanpo uzten direla.
Erronka honi erantzuteko, Nomada Jaialdia 
etengabeko mugimendua dagoen elkargune 
gisa aurkezten da. Bazterketa egoeran edo 
egoteko arriskuan dauden pertsonak eta 
kolektiboak biltzen ditu, lurraldeko gizar-
te erakunde eta kultura-eragileekin batera. 
Helburua da proiektu artistikoak eta komu-
nitarioak elkarrekin sortzea, bizitza beraien 
lehentasunen erdigunean jarriko dituzten 
hiriak eraikitzeko.

Ertzeetan zehar, 
hirietan bizitzen

nomadaemaus.com

Si eres artista, activista, agente cultural, formas 
parte de un movimiento social, participas en ini-
ciativas de cultura comunitaria, trabajas en una 
ONG o simplemente deseas contribuir a la cons-
trucción de sociedades más críticas, solidarias 
y transformadoras… no dudes en unirte a esta 
gran Red Nómada.

nomada@emaus.com

NOMADAK GARA 
Asko gara inoiz ikustezinak sentitu garenok. Aldizkari honen bidez gure ikuspegiak ezagutu ahal dituzu. Horretarako ere Nomada Jaial-

dia baliatu izan dugu. Hona 2023ko egitarauan gozatu  ahal izan ditugun une batzuk. 2024ean gurekin parte hartu nahi al duzu?

Transitando los márgenes, 
habitando las ciudades.
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Paisaiak nere gelan/Paisajes en mi habitación__Argazkia: Esteban Garayalde

fundación@emaus.com

Aitor, Lurdes, Ignacio, Meeta, Abdelmajid, Ana 
Cristina, Katia, Manu, Mónica, Josune, Luis En-
rique, Puri, José Lucio, Pepe, Jose María, Toño, 
Lulu, Beatriz, Igor, Luis María, Marta, David, 
Saioa, Oier, Norber, Mario, Carlos, Ibon, Putxa, 
Esteban, Yoli, Iñaki, Javi, Jorge, Borja, Amada, 
Julio, Nekane, Sara, Patri, Baldomero, Nekane, 
Karmina, BeMuMa, Nagore, Aitziber, Joseba, 
Sheila eta askoz pertsona gehiago gara
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